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ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE - CMMA 

Data: 14 DE OUTUBRO DE 2020                         Horário: 09h 

Local: VIDEOCONFERÊNCIA, plataforma Jitsi Meet. 

1. Andamento dos processos licitatórios do FMMA (tempo: 30 minutos); 

2. Retomada do plano de Saneamento por parte do INEA em conjunto com a SEAS (tempo: 30 

minutos); 

3. Informes gerais. (tempo: 20 minutos). 

Conselheiros Presentes: 
Sr. Vinicius Barão Soares (Titular AERO0 

Sr. José Vitor Miranda Martins (Suplente Ass. Raízes) 
Sr. Gilberto Moreira dos Santos (Titular Paróquia) 

Sr. Guilherme Botelho Mendes (Titular CILSJ) 

Sr. Rodrigo Bacerllar Mello (Suplente REBIO União) 

Sr. Nestor Prado Junior (Titular SEMAP – Presidente) 
Sr.ª Mônica Linhares da Silva (Suplente SEMAP) 
Sr.ª Eliane Camacho de Moraes (Titular SEMEDE) 
Sr.ª Renata Alessandra de Moura (Suplente SAAE-RO) 

  Sr.ª Débora Figueira Nogueira (Suplente PGM)  

Nenhuma entidade justificou sua ausência. 

Convidados: 
Sr.ª Gisele Mendes – Associação. Raízes 

Sr. Jolnnye R. Abrahão – SEMAP/SUPGAM  
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Aos quatorze dias do mês de outubro de 2020, reuniram-se no ambiente virtual, por meio do 

aplicativo específico para reuniões de vídeo, Jitsi Meet, os membros titulares e suplentes do 

Conselho Municipal de Meio Ambiente. Às 09h18min, o Presidente, Sr. Nestor Prado Junior, 

deu início a 4ª reunião ordinária do Conselho Municipal de Meio Ambiente - CMMA. Sr.ª 

Mônica realizou a chamada para verificar os presentes na videoconferência, sendo registrada a 

presença de 10 conselheiros representante de 9 entidades. Após efetuou a leitura da pauta da 

reunião, que contava de cinco itens: 1) Andamento dos processos licitatórios do FMMA (tempo: 

30 minutos); 2) Retomada do plano de Saneamento por parte do INEA em conjunto com a SEAS 

(tempo: 30 minutos); e 3) Informes gerais (tempo: 20 minutos). O Presidente comunicou aos 

presentes que os processos licitatórios a serem custeados com recursos do Fundo Municipal de 

Meio Ambiente de Rio das Ostras – FMMA, obtiveram uma boa evolução, independentemente 

do período eleitoral. E em seguida, passou a palavra ao Superintendente de Gestão Ambiental 

para apresentar o panorama dos processos. Sr. Jolnnye exibiu uma tabela (em anexo) onde 

constava a identificação dos processos e seus respectivos status. Processo nº30287/2017 – 

RECONSTRUÇÃO DA PASSARELA DE ACESSO AS TRILHAS DO PNM DOS 

PÁSSAROS (aprovação na 10ª Reunião Ordinária do CMMA, em 10/07/2019) – Valor: 

R$111.383,46; Valor Atualizado: R$111.383,46; Status: em execução; Obra em andamento, 

dentro do prazo. Processo nº3037/2020 – AAQUISIÇÃO DE MUDAS PARA O PROJETO 

DO CEDRO – FARMÁCIA VIVA (aprovação na 6ª Reunião Extraordinária do CMMA, em 

15/05/2019) – Valor: R$30.000,00; Valor Atualizado: não informado; Status: aguardando 

retorno do CEDRO, sobre questionamentos levantados pelo Departamento Administrativo - 

DEAM/SEMAP. Processo nº34.247/2017 – IMPLANTAÇÃO DE POÇOS E REALIZAÇÃO 

DE CAMPANHAS DE MONITORAMENTO DE ÁGUAS SUBTERRÂNEAS NO 

CEMITÉRIO NOSSA SENHORA APARECIDA (aprovação na Reunião Extraordinária do 

CMMA 25/06/2018 e aprovação de atualização de valores na 8ª Reunião Ordinária em 

20/03/2019) – Valor: R$70.000,00; Valor Atualizado: R$ 30.350,00; Status: em tramitação. A 

Secretaria de Auditoria e Controle Interno – SEMACI, responsável pela análise de 

economicidade dos processos licitatórios da Prefeitura, passou adotar em suas análises a Súmula 

02/2018 do TCE/RJ, e agora está aceitando o menor preço cotado, ao invés do uso do resultado 

da média de 3 cotações de preço. Mesmo procedimento foi empregado no processo da Revisão 

dos Planos de Manejo. Cabendo a Secretaria de Meio Ambiente, Agricultura e Pesca - SEMAP 

acatar a orientação da SEMACI. Processo nº37602/2019 – PLANO MUNICIPAL DE 

GERENCIAMENTO COSTEIRO (aprovação na 2ª Reunião Extraordinária do CMMA, em 

17/06/2020) – Valor: R$102.526,16; Valor Atualizado: R$102.526,16; Status: em execução, já 

foi realizada a Oficina de Capacitação, através de 4 aulas por videoconferência, realizadas nos 

dias 23/09, 25/09, 30/09 e 02/10 do corrente. Assim como já foram realizadas duas das cinco 

oficinas participativas presenciais nos dias 05 e 06 de outubro. A segunda etapa de oficinas 

ocorrerá nas seguintes datas: 19, 20, 21 de outubro de 2020. Processo nº39738/2019 – PLANO 

MUNICIPAL DE GESTÃO INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS (aprovação na 11ª 

Reunião Ordinária do CMMA, em 11/09/2019) – Valor: R$281.777,03; Valor Atualizado: 

R$281.777,03; Status: edital aberto para dia 03/11/2020, o tipo de licitação adotado será 

Técnica e Preço. Nele, o licitante apresenta sua proposta e documentação em três envelopes 
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distintos. Um para a habilitação, outro para a proposta técnica e outro com o preço, e para 

análise dos quesitos já foi nomeada uma comissão com técnicos da SEMAP. Processo 

nº8322/2019 – IMPLANTAÇÃO  DE ESTAÇÃO ELEVATÓRIA PARA INTEGRAÇÃO DO 

PNM DOS PÁSSAROS A REDE COLETORA DO SISTEMA DE TRATAMENTO DE 

ESGOTO MUNICIPAL (aprovação na 5ª Reunião Ordinária do CMMA, em 12/09/2018 e 

ratificada na 4ª Reunião Extraordinária em 17/10/2018; Superávit Financeiro 2019, aprovado 

via AD Referendum) - Valor: R$100.000,00; Valor Atualizado: R$265.936,31; Status: Projeto 

deverá ser apresentado ao CBH Macaé e das Ostras (em 25/08/2020). Inicialmente o projeto 

tinha havia sido reservado o valor de cem mil reais, após avaliação da SEMOP, o valor cotado 

ficou muito acima do previsto, então o processo retornou ao SAAE e foi adotada outra estratégia, 

a de submeter ao CBH Macaé e das Ostras para execução da obra de saneamento. Processo 

nº18305/2020 – REVISÃO DOS PLANOS DE MANEJO DA APA DA LAGOA DE IRIRY E 

DA ARIE DE ITAPEBUSSUS (aprovação na 3ª Reunião Extraordinária do CMMA, em 

24/06/2020 e na 3ª Reunião Ordinária, em 12/08/2020) – Valor: R$624.755,61 (24/06/2020) e 

R$649.741,02 (em 12/08/2020); Valor Atualizado: R$602.821,09 (conforme Súmula 02/2018 

do TCE/RJ); Status: em tramitação. Sr. Jolnnye acredita que será possível licitar até o fim deste 

ano a revisão dos planos de manejo. Sr. Nestor agradeceu a apresentação e passou para o 

segundo item da pauta a retomada do Plano de Saneamento por parte do INEA em conjunto com 

a SEAS, a informação veio em um momento muito oportuno. Somente em sua gestão 

encaminhou dois ofícios solicitando a conclusão do plano, o qual foi interrompido por 

problemas de origem financeira. Há duas semanas atrás recebeu comunicado da retomada, com 

a validação dos dados já produzidos. Esse será mais elemento para completar todo o arcabouço 

da Gestão Ambiental Municipal. Vai complementar com o Plano Municipal de Gestão Integrada 

de Resíduos Sólidos, e conversar com os demais planos. Sr.ª Gisele Mendes pediu a palavra e 

recordou que o NEA-BC realizou um fórum de Saneamento, cujas propostas foram apresentadas 

ao CMMA. Destacou que uma das propostas, sugeria a realização mais oficinas de diagnostico 

participativo, a exemplo da experiencia de Viçosa – MG, onde foram realizadas mais de 40 

oficinas de diagnostico participativo. Segundo Gisele, o plano deve ser um instrumento que 

atenda as necessidades do Município e que seja garantida a participação popular. Solicitou que 

seja verificada a possibilidade de realizar mais oficinas. Sr.ª Mônica informou que a retomada, 

ainda está numa fase muito embrionária, ainda não foi informada como a mesma se dará, só foi 

solicitado a indicação de um ponto focal para tratar do assunto diretamente. E isso já foi feito. 

Passando para os Informes Gerais, o Presidente informou ter recebido um convite para audiência 

pública sobre o Plano Nacional de Gerenciamento de Resíduos Sólidos, que na Região Sudeste 

será no dia 21 de outubro de 2020. Se comprometeu em encaminhar o link com as informações 

das audiências através do grupo de WhatsApp do Conselho. Na sequência expôs que o 

Ministério do Meio Ambiente (MMA) convidou o município de Rio das Ostras e mais sete 

municípios para participar do projeto piloto de implantação de um aplicativo, o Cadastro 

Ambiental Urbano (CAU), o que além da visibilidade é um reconhecimento do trabalho da atual 

gestão. O projeto procura incentivar a ampliação e a manutenção de áreas verdes urbanas, e o 

Sr. Jolnnye é o coordenador da implantação do aplicativo em Rio das Ostras. Segundo Sr. 

Jolnnye em 21 de setembro de 2020 o MMA instituiu o Programa Nacional para Áreas Verdes 

Urbanas Cidades + Verdes, voltado à gestão, ampliação, manutenção e recuperação de áreas 

verdes nas cidades. No dia do lançamento, o Programa fez sua primeira entrega concreta: o 

Cadastro Ambiental Urbano (CAU). Anteriormente ao lançamento, a equipe da SEMAP 

realizou duas reuniões com a equipe do MMA, fomos parabenizados frente aos demais 

municípios por empregar um número expressivo de servidores e a quantidade de áreas 

cadastradas, enquanto o aplicativo estava rodando “in off”. O programa integra a agenda 

nacional de qualidade ambiental, através do Cidades + Verdes. O CAU é um aplicativo 100% 

digital, constituído por dois módulos – gestor e cidadão. O aplicativo consiste numa ficha 

completa de cada área verde urbana cadastrada. O módulo gestor permite delimitar os espaços 

verdes do município, categorizá-los como praças, parques, canteiros, bosques, etc., e ainda listar 

as estruturas e serviços de cada área, como ciclovias, quadras esportivas, banheiros, 

estacionamento, iluminação ... No módulo cidadão, o aplicativo mobile, dá acesso a informações 
sobre a localização, área e atributos das Áreas Verdes Urbanas. Os cidadãos podem avaliar as 

áreas cadastradas, apoiando a gestão e a tomada de decisão por parte de gestores municipais, 

estaduais e federais. O objetivo do cadastro é incentivar o uso de parques urbanos, praças, áreas 

verdes e de lazer nos municípios. O cadastro destes espaços poderá contribuir para buscar 

recursos junto ao MMA para projetos de implementação de melhorias nas áreas verdes dos 
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municípios. Na sequencia Sr.ª Mônica lembrou do processo de impressão de livro e folder da 

Reserva Biológica - REBIO União, ela mostrou os exemplares e informou que estão estudando 

junto com a equipe da REBIO União a organização de um evento para lançamento do livro. 

Aproveitou e solicitou que o Sr. Jolnnye inclua o Processo nº34045/2019 na planilha de controle 

dos processos licitatórios do Fundo Municipal de Meio Ambiente, apesar de seu status estar 

como executado. Nada mais havendo a tratar o Presidente agradeceu a presença de todos e 

dispensou os presentes às 09h e 50 min. E eu, Mônica Linhares da Silva, lavrei a presente, que 

será assinada pelo Senhor Presidente e Conselheiros presentes. 

 

 

 

Nestor Prado Junior 

Presidente do CMMA 

 



PROCESSOS FMMA – Ano 2020 

Processo Objeto Valor (R$) Valor atualizado (R$) Status 

34045/2019 Publicação livro REBIO União 9.900,00 9.900,00 Executado 

30287/2017 
Reconstrução da passarela de acesso as trilhas do PNM dos Pássaros 

(aprovação na 10ª Reunião Ordinária do CMMA, em 10/07/2019). 
111.383,46 111.383,46 Em execução 

3037/2020 
Aquisição de mudas para o projeto do CEDRO - Farmácia Viva 

(aprovação na 6ª Reunião Extraordinária do CMMA, em 15/05/2019). 
30.000,00 - * 

34247/2017 

Implantação de poços e realização de campanhas de monitoramento de 
águas subterrâneas no Cemitério Nossa Senhora Aparecida 

(aprovação na Reunião Extraordinária do CMMA em 25/06/2018 e 
com nova aprovação na 8ª Reunião Ordinária em 20/03/2019 por 

atualização de valores). 

70.000,00 30.350,00*** Em tramitação 

37602/2019 
Plano Municipal de Gerenciamento Costeiro 

(aprovação na 2ª Reunião Extraordinária do CMMA, em 17/06/2020). 
102.526,16 102.526,16 Em execução 

39738/2019 
Plano Municipal de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos 

(aprovação na 11ª Reunião Ordinária do CMMA, em 11/09/2019). 
281.777,03 281.777,03 

Edital aberto 
(03/11/20) 

8322/2019 

Implantação de Estação Elevatória para integração do PNM dos 
Pássaros a rede coletora do sistema de tratamento de esgoto municipal 

(aprovação na 5ª
 
Reunião Ordinária do CMMA, em 12/09/2018 e 

ratificada na 4ª
   

Reunião Extraordinária em 17/10/2018; Superavit 
Financeiro 2019, aprovado via AD Referendum). 

100.000,00 265.936,31 ** 

18305/2020 

Revisão dos Planos de Manejo da APA da Lagoa do Iriry e da ARIE de 
Itapebussus 

(aprovação na 3ª
 
Reunião Extraordinária do CMMA, em 24/06/2020 e 

na 3ª
 
Reunião Ordinária, em 12/08/2020). 

624.755,61 (3ª
 

Reunião 
Extraordinária) 

649.741,02 (3ª
 

Reunião Ordinária) 

602.821,09*** Em tramitação 

* Aguardando resposta do CEDRO. 

** Projeto deverá se apresentando ao CBH Macaé e das Ostras (25/08/20). 

*** Menor preço de cotado (Conforme Súmula 02/2018 TCE/RJ). 


